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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Schule, Kultur, Sport und Soziales 

der Gemeinde Appen (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 08.09.2009 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 20:55 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 
Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Detlev Brüggemann    
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Jürgen Koopmann CDU Vertreter für Herrn 

David 
 

Herr Hans-Peter Lütje CDU   
Herr Hans Martens SPD   
Frau Heidrun Osterhoff FDP Vorsitzende  
Herr Guido Paepcke FDP Vertreter für Herrn 

Hölscher 
 

Frau Bettina Przyborowski CDU   
Herr Ulrich Rahnenführer SPD Vertreter für Herrn 

Mordhorst 
 

Außerdem anwesend 
Herr Hartmut Brodersen  Heilpädagogischer 

Nachbarschaftskin-
dergarten Appen 

 

Frau Jutta Kaufmann FDP   
Frau Sabine Matthiesen  Leiterin des ev. St. 

Johannes Kindergar-
tens  Appen 

 

Herr Jürgen Osterhoff FDP   
Frau Helga Schlichtherle CDU Bürgervorsteherin  
Herr Bernd von Tiesenhausen  Schulleiter der Grund-

schule Appen 
 

Herr Phil Bleschke  Vorsitzender Kinder- 
und Jugendbeirat 

 

Herr Dr. Frank Preugschat  Vertreter des Senio-
renbeirates 

 

Herr Kai Semmelhack  (bis 20.15 Uhr)  
Gäste 
7 Bürger    
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Presse 
Pinneberger Tageblatt  Frau Kordowski  
Protokollführer/-in 
Frau Brigitte Belger    
 
 
Entschuldigt fehlen: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU stv. Vorsitzender  
Herr Erik Hölscher FDP   
Herr Bernd Mordhorst SPD   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 28.08.2009 einberufen.  
Die Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Ein-
wendungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. 
 
Die Tagesordnung laut Einladung wird gebilligt. 
 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
  

Tagesordnung: 

 1.  Bericht des Bürgermeisters 
Vorlage: 327/2009/APP/MB 

  
 1.1.  Aktion "Sommerferienspaß 2009" der Gemeinde Appen 
  
 1.2.  Aufnahme der Grundschule Appen / Aufnahmekapazietät 
  
 1.3.   Anfrage zur Straßenmarkierung Hauptstraße 
  
 1.4.  Konjunkturpaket II 
  
 1.5.  Kreiszuschuss für die Einrichtung einer Krippengruppe zum 1.8.2009 
  
 1.6.  Aufnahmesituation im ev. St. Johannes Kindergarten Appen 
  
 1.7.  Informationsgespräch mit dem TuS Appen 
  
 1.8.  Sachstandbericht Baustelle Op de Lohe 
  
 2.  Einwohnerfragestunde 
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 3.  Jahresabrechnung 2008 für den heilpädagogischen Nachbarschaftskindergarten in Ap-
pen-Etz 
Vorlage: 323/2009/APP/BV 

  
 4.  Zuschuss 2010 für den ev. St. Johannes Kindergarten in Appen 

Vorlage: 326/2009/APP/BV 
  
 5.  Einplanung einer halben Erzieherstelle in den Haushalt 2010 für die Arbeit in der "Päda-

gogischen Insel" 
Vorlage: 330/2009/APP/BV 

  
 6.  2. Nachtragshaushaltssatzung und 2. Nachtragshaushaltsplan 2009 

Vorlage: 329/2009/APP/HH 
  
 
 

Protokoll: 

zu 1 Bericht des Bürgermeisters 
Vorlage: 327/2009/APP/MB 

  
Herr Brüggemann beginnt mit dem Vortrag seines schriftlich vorliegenden 
Berichtes und ergänzt diesen wie folgt:    
 
 

  
  
  
  
zu 1.1 Aktion "Sommerferienspaß 2009" der Gemeinde Appen 
  

Frau Osterhoff bedankt sich auf diesem Wege ganz herzlich bei Frau 
Jathe-Klemm, die durch ihren Einsatz sehr dazu beiträgt, dass dieses Fe-
rienprogramm immer wieder aufgestellt werden kann. 
Herr Brüggemann weist darauf hin, dass der Dank hierzu auch an die Ver-
eine und Verbände gerichtet werden muss, die hier ihre Zeit investieren 
und zum Teil auch keine Kostenerstattung fordern, sondern die jeweilige 
Veranstaltung aus ihrem Budget finanzieren.  
 
 

  
  
  
  
zu 1.2 Aufnahme der Grundschule Appen / Aufnahmekapazietät 
  

Es folgt eine rege Diskussion. Herr von Tiesenhausen erläutert, dass es 
bisher bei der von der Grundschule gehandhabten Regelung zu keinen 
Problemen gekommen ist. Erst wenn alle Appener Kinder untergebracht 
sind, werden auswärtige Kinder aufgenommen. 
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zu 1.3  Anfrage zur Straßenmarkierung Hauptstraße 
  

Frau Osterhoff fragt nach wegen der fehlenden Straßenmarkierung in der 
Hauptstraße. Sie weist darauf hin, dass in Oberglinde auch kein Mittelstrei-
fen vorhanden ist, jedoch die Seitenstreifen markiert sind. 
Herr Brüggemann sagt hierzu eine Prüfung zu.  
 

    
 

  
  
  
zu 1.4 Konjunkturpaket II 
  

Mit den Sanierungsarbeiten im Lebenshilfe-Kindergarten Appen-Etz ist 
begonnen worden. Eine Auszahlung der Zuschüsse aus dem Konjunktur-
paket II erfolgt erst nach Abschluss der Maßnahme.  
 

  
  
  
  
zu 1.5 Kreiszuschuss für die Einrichtung einer Krippengruppe zum 1.8.2009 
  

Herr Brüggemann verliest hierzu ein Schreiben des Kirchenkreises Pinne-
berg vom 12. August 2009. Danach bleibt es bei der beantragten Zu-
schusshöhe für eine Familiengruppe.  
 

  
  
  
  
zu 1.6 Aufnahmesituation im ev. St. Johannes Kindergarten Appen 
  

Herr Brüggemann teilt mit, dass von Frau Matthiesen ein Bericht über die 
Aufnahmesituation im Kindergarten Appen gefertigt wurde. Zurzeit ist ein 
Ganztagesplatz frei, 116 Kindergartenplätze sind besetzt und bei den 
Krippenplätzen besteht eine Warteliste. 
Frau Kaufmann weist noch daraufhin, dass der erweiterte Frühdienst sehr 
gut angenommen wird, zurzeit von 7 Kindern, mit steigender Tendenz.  
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zu 1.7 Informationsgespräch mit dem TuS Appen 
  

Herr Brüggemann informiert, dass der TuS Appen für den 8. Juli 2009 zu 
einem Informationsgespräch eingeladen hatte. Hierbei wurden die aktuel-
len Planungen zum Bau einer Halle vorgebracht. Der TuS favorisiert nun-
mehr die sogenannte kleine Lösung (Gymnastikraum 15 x 15). Entspre-
chende Haushaltsmittel hierfür sind nach derzeitigem Stand im Haushalt 
2011 einzuplanen.  
Ein entsprechender Antrag des TuS auf Einplanung einer Verpflichtungs-
ermächtigung für das Haushaltsjahr 2010 wird voraussichtlich umgehend 
gestellt.  
 

  
  
  
  
zu 1.8 Sachstandbericht Baustelle Op de Lohe 
  

Frau Kaufmann fragt an, wann die Baustelle Op de Lohe endlich fertig ist. 
Herr Brüggemann erläutert hierzu, dass die gesamte Bauausführung sehr 
schlecht geplant ist und er leider einen Fertigstellungstermin hierzu noch 
nicht benennen kann. In dem Bereich zwischen der Gärtnerstraße und der 
Friedrich-Wilhelm-Pein-Straße ist heute die Tragdecke aufgebracht wor-
den. Eine zügige Fertigstellung der Straßenbauarbeiten ist wünschens-
wert, da die Straße Op de Lohe ein Schulweg ist und viele Schulkinder 
zurzeit nun leider entlang der Hauptstraße gehen müssen. 
 
 

  
  
  
  
zu 2 Einwohnerfragestunde 
  

Herr von Tiesenhausen trägt die Anfrage einer Mutter vor, die in Richtung 
Unterglinde noch hinter dem Almthof wohnt, nach der Beförderung ihres 
Kindes in die Grundschule während der dunklen Jahreszeit. Ein entspre-
chender schriftlicher Antrag wird noch vorgelegt. Herr Brüggemann sagt 
eine Klärung und gegebenenfalls Rücksprache mit der KViP zu. 
 
Ein Bürger fragt an, wie der Sachstand zum Thema DSL-Breitband-
Versorgung ist. Es war angekündigt, hierzu vor der Sommerpause noch 
eine Informationsveranstaltung durchzuführen. Dies ist bisher jedoch nicht 
erfolgt. 
Herr Brüggemann erklärt, dass die Verhandlungen zur DSL-Breitband-
Versorgung noch nicht abgeschlossen sind.  Sobald jedoch die entspre-
chenden Verträge geschlossen sind, wird Gemeinde für Gemeinde mit den 
Arbeiten zur optimalen DSL-Breitband-Versorgung begonnen. Herr Brüg-
gemann geht davon aus, dass in der nächsten Einwohnerversammlung 
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(6.10.) bzw. in einer gesonderten Veranstaltung entsprechende Informati-
onen bekannt geben werden können. 
 
Frau Osterhoff erinnert an den Antrag der F.D.P. – Fraktion zur Schulweg-
sicherung im Bereich Schäferhofweg/Am Gedenkstein, mit dem der Rück-
schnitt der Sträucher gefordert wurde. Im Verlauf der weiteren Diskussion 
werden mehrere Möglichkeiten zur Verkehrssicherung angesprochen. Herr 
Brüggemann teilt mit, dass kein Rückschnitt der Sträucher vorgenommen 
wurde und nach einer gemeinsam mit der Polizei und der Verkehrsbehör-
de des Kreises durchgeführten Besichtigung hier zurzeit keine weiteren 
Maßnahmen zu vorzunehmen sind.   
 

  
  
  
  
zu 3 Jahresabrechnung 2008 für den heilpädagogischen Nachbarschafts-

kindergarten in Appen-Etz 
Vorlage: 323/2009/APP/BV 

  
Frau Osterhoff verliest die Stellungnahme der Verwaltung und bittet da-
nach um Abstimmung.  
 

 Beschlussvorschlag: 
  
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales bestätigt die vorlie-
gende Jahresrechnung für den heilpädagogischen Nachbarschaftskinder-
garten für das Jahr 2008 mit dem vom Amt Moorrege festgestellten Ergeb-
nis und dem sich daraus ergebenen Betriebskostenzuschuss in Höhe von 
99.713,31 Euro und dankt dem Träger der Einrichtung für den im Jahr 
2008 geleisteten Beitrag zur Ausgestaltung des Angebotes im Bereich der 
Kindertagesstätten. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
7 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen  
 

  
  
zu 4 Zuschuss 2010 für den ev. St. Johannes Kindergarten in Appen 

Vorlage: 326/2009/APP/BV 
  

Herr Brüggemann verweist auf den Termin in der Beschlussvorlage und 
erklärt, dass in der heutigen Sitzung noch keine Entscheidung getroffen 
werden muss.  
Zur Frage von Herrn Lütje, was sich hinter der Position 6750 verbirgt, er-
klärt Frau Matthiesen, dass es sich hierbei um die Kosten für den Stützpä-
dagogischen Dienst handelt. 
Frau Osterhoff verliest für die Zuhörer den Sachverhalt. Die Kostensteige-
rung von 110.470 € war in dieser Höhe nicht erwartet worden, ergibt sich 
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jedoch aufgrund der Steigerung der Personalkosten.  Weitere Fragen hier-
zu bestehen nicht. 
Die Beschlussvorlage wird zur Kenntnis genommen und die endgültige 
Entscheidung erfolgt dann im November.   
 

  
 Abstimmungsergebnis: 

7 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen  
 

  
  
zu 5 Einplanung einer halben Erzieherstelle in den Haushalt 2010 für die 

Arbeit in der "Pädagogischen Insel" 
Vorlage: 330/2009/APP/BV 

  
Frau Osterhoff erläutert den Antrag und bittet Herrn von Tiesenhausen um 
einen kurzen Bericht hierzu. 
Herr von Tiesenhausen verweist hierzu auf den Vortrag von Herrn Janssen 
und erläutert, dass die Anzahl der Kinder, die zur pädagogischen Insel 
kommen steigt und somit auch festzustellen ist, dass ein höherer Förde-
rungsbedarf für die Kinder besteht. Es ist erforderlich, einen Ansprechpart-
ner für die Probleme der Kinder zu erhalten, der dann aber auch für Ge-
spräche mit den Lehrern zur Verfügung steht. Die bisher zur Verfügung 
stehenden 7 Stunden reichen hierfür längst nicht mehr aus und müssen 
unbedingt aufgestockt werden. 
Es folgt eine rege Diskussion in deren Verlauf es von allen Fraktionen be-
fürwortet wird, die Stundenzahl für die Kraft in der pädagogischen Insel auf 
20 Stunden aufzustocken, sofern dies weiterhin auch vom Schulverein und 
dem Kreis Pinneberg unterstützt wird. 
Herr Brüggemann teilt mit, dass letztendlich die abschließende Entschei-
dung hierzu im Hauptausschuss getroffen werden muss. Es ist jedoch vor-
ab die rechtliche Situation zu prüfen, da es nach einer Information des 
Schleswig-Holsteinischen Gemeindetages von Vorteil ist, die Mitarbeiterin 
der pädagogische Insel beim Schulverein zu belassen, um das Land wei-
terhin in die Pflicht nehmen zu können. 
Frau Osterhoff hofft, dass heute ein Beschluss gefasst wird, da der Vortrag 
von Herrn Janssen sehr erschreckend war. 
 
 

 Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss Schule, Kultur, Sport und Soziales befürwortet die Schaf-
fung einer halben Planstelle für die Pädagogische Insel an der Grundschu-
le Appen ab 01. Januar 2010.  
Die Verwaltung wird beauftragt, die weiteren Details mit dem Schulverein 
zu klären. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
7 Ja/ 0 Nein / 0 Enthaltungen 
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zu 6 2. Nachtragshaushaltssatzung und 2. Nachtragshaushaltsplan 2009 

Vorlage: 329/2009/APP/HH 
  

Von Frau Osterhoff werden die für den Ausschuss relevanten Haushalts-
stellen verlesen. 
Herr Lütje fragt nach, wodurch sich die Mehrkosten für die Schülerbeförde-
rung ergeben. Hierzu erklärt Herr Brüggemann, dass diese Kosten für die 
Beförderung eines Rollstuhlkindes anfallen. Da das Kind jetzt in Moorrege 
wohnt, wird hierzu noch mal eine Prüfung und Information zugesagt. 
Zur Nachfrage von Herrn Koopmann zu den Mehrkosten bei der Haus-
haltsstelle „Kein Kind ohne Mahlzeit“ wird erklärt, dass der bisher veran-
schlagt Betrag nur geschätzt kalkuliert war und sich nun ergeben hat, dass 
hieran mehr Kinder teilnehmen, als dies vorher geschätzt wurde.  
 

 Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales beschließt, dem 
Hauptausschuss die 2. Nachtragshaushaltsatzung und den 2. Nachtrags-
haushaltsplan 2009 zur Beschlussfassung zu empfehlen, soweit der Ge-
schäftsbereich des Ausschusses betroffen ist. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
7 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen 

 
 
Frau Osterhoff verliest noch eine Einladung von Frau Weber, wonach am 
21.9.2009 ein Workshop zum Thema Digitale Medien stattfindet. 
Leider findet an diesem Termin auch eine Beiratssitzung des Kindergar-
tens Appen statt. Es sollte künftig versucht werden, solche Terminüber-
schneidungen zu vermeiden. 
 
 

  
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 05. Oktober 2009 

 
   
Heidrun Osterhoff  Brigitte Belger 
 
 
 
 


